

El mayor decomiso de fentanilo de la historia y la captura de jefes de carteles buscaría dar una señal al próximo mandatario.

Presidenta de México:

# Sheinbaum refuerza operativos contra el narcotráfico ante amenazas de Trump

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

En sus primeros dos meses de gobierno, la Presidenta de México, la izquierda Claudia Sheinbaum, ha reforzado los operativos contra el narcotráfico y ha dado señales de acción frente al crimen organizado, en lo que algunos expertos consideran un gesto hacia Donald Trump y una respuesta a las amenazas del próximo mandatario estadounidense de que subirá los aranceles a productos mexicanos si ese país no toma medidas contra el tráfico de drogas y la migración irregular.

Sheinbaum parece determinada a mostrar resultados en temas sensibles para EE.UU., como el tráfico de fentanilo, una droga que en 2023 provocó más de 107 mil muertes en ese país. La semana pasada, el gobierno mexicano anunció el mayor decomiso de la historia de este peligroso opioceno sintético, más de 1.100 kilos incautados en Sinaloa, lo que equivale a unas 20 millones de dosis o lo suficiente para causar la muerte del 15% de la población estadounidense. "Es la incautación más grande que se haya hecho de pastillas de fentanilo. Piensen que el consumo de una persona adicta de fentanilo, a lo largo de un año, es como un sobrecito de azúcar", explicó la Presidenta, quien destacó además el golpe económico para los carteles, que perdieron mercancía por US\$ 400 millones.

El actual Presidente de EE.UU., Joe Biden, agradeció a Sheinbaum "por su liderazgo y colaboración que hicieron esto posible", en un inusual reconocimiento a los esfuerzos desde el otro lado de la frontera. "Es importante", valoró.

El gobierno quiere demostrar con cifras que no se trató de un hecho aislado. En los primeros 65 días de la administración de Sheinbaum se reportó la incautación de 20.371 kilos de drogas sintéticas —especialmente metanfetaminas— y el desmantelamiento de 43 laboratorios clandestinos, y se estimó un perjuicio económico para el crimen organizado de más de US\$ 1.413 millones.

Se ha puesto mayor énfasis,



UN MILITAR ROCÍA GASOLINA en paquetes de marihuana incautados en el estado de Nuevo León.

además, en inteligencia y en la captura de líderes operativos de las organizaciones criminales.

En este período han sido detenidos dos jefes de células del cartel de los Beltrán Leyva. También fueron aprehendidos el jefe del brazo armado de Los Chapitos, Omar Félix Loaiza, alias "El Peón", y su operador financiero, en medio de la sangrienta guerra entre las dos facciones del cartel de Sinaloa, la dirigida por los hijos de Joaquín "El Chapo" Guzmán en contra de La Mayiza, que ha dejado más de 500 muertos en Sinaloa desde que EE.UU. consiguiera

en septiembre la captura del capomarcado Ismael "El Mayo" Zambada, socio de Guzmán. Aunque la violencia continúa, Sheinbaum ha ordenado el despliegue de más unidades federales y le pidió a su secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, que coordine en terreno las operaciones.

## ¿El fin de "abrazos, no balazos"?

El mensaje, según los analistas, es que México sí está haciendo su parte contra el narcotráfico y que hay un giro respecto al enfoque

de "abrazos, no balazos" del antecesor y mentor de Sheinbaum, Andrés Manuel López Obrador.

"Si comparamos los primeros días de la gestión de Sheinbaum frente a los de López Obrador, sí hay un cambio a nivel discursivo y operativo", señaló Armando Vargas, director del programa de seguridad de México Evalúa. "La Presidenta, sin hablar de un 'combate frontal' al crimen organizado, sí está desplegando acciones y operativos frontales contra estos grupos, sobre todo en entidades que padecen graves problemas de violencia —como Guerrero, Mi-

choacán, Sonora y Sinaloa—, con detenciones de elementos estratégicos para la operación y el liderazgo de estas organizaciones, y megaoperativos para el decomiso de armas y drogas", destacó.

Según Vargas, lo hace con dos intenciones. "Por una parte, para diferenciar su política de seguridad de la de López Obrador, porque es uno de los pocos espacios donde ella sí tiene un margen de acción propio para distinguirse", dijo. "Por otro lado, busca enviar un mensaje a Trump, que llega con una política muy agresiva en materia de seguridad, inmigración y combate a las drogas. Estos decomisos, particularmente el de fentanilo, son un mensaje para EE.UU. de que Sheinbaum y su secretario de Seguridad son actores con

los que se puede trabajar (...) Está lanzando señales correctas de que de este lado de la frontera sí se combate al crimen organizado, de que se puede colaborar y le quita pretextos a Trump para que, en la práctica, justifique políticas intervencionistas".

## "Las armas no las producimos nosotros, las drogas no las consumimos nosotros"

Durante la campaña presidencial, Trump reavivó sus críticas sobre cómo México aborda la lucha contra el narcotráfico y señaló que EE.UU. debería declarar como grupos terroristas a los carteles, lo que —en su interpretación— abriría la puerta para operaciones directas en territorio mexicano e incluso bombardeos. Ya después de su triunfo, amenazó a México con aranceles: "Si ellos no frenan esta embestida de criminales y drogas que ingresan a nuestro país, de inmediato impondré un arancel del 25% sobre todo lo que envían a EE.UU.", advirtió.

Sheinbaum ha respondido con cautela, pero firmeza, defendiendo una "coordinación sin subordinación" en esta materia. "Presidente Trump, no es con amenazas ni aranceles como se va a atender el fenómeno migratorio ni el consumo de drogas en EE.UU. Se requiere de cooperación y entendimiento recíproco", le dijo en una carta, en la cual apuntó a una responsabilidad compartida: "Debe estar al tanto de que el 70% de las armas legales incautadas a delincuentes en México proviene de su país. Las armas no las producimos nosotros, las drogas no las consumimos nosotros. Los muertos por la delincuencia para responder a la demanda de drogas en su país, lamentablemente, los ponemos nosotros".

## INUSUAL ELOGIO

El congresista republicano Dan Crenshaw, muy crítico de AMLO, reconoció que Sheinbaum ha tomado "acciones muy audaces" contra el narcotráfico.

Mike Vigil, jefe de operaciones de la Agencia Antidrogas de EE.UU. (DEA), dijo a "El Mercurio" que todavía es muy pronto para evaluar la estrategia contra el crimen organizado de Sheinbaum, pero espera que realice cambios frente a AMLO, quien profundizó la militarización de la lucha contra los narcos. "Siempre hay que cambiar la estrategia, porque el crimen organizado lo hace de manera rápida y eficaz. Y si el gobierno no es ágil o eficaz, va estar en un proceso reactivo y no proactivo", dijo.

Vigil, de todos modos, considera que Trump es un "bully" que busca intimidar con sus amenazas, pero que no entiende a qué se enfrenta. "Él piensa que tronando dedos va a terminar con la mayor parte del narcotráfico. Y la cosa es que los carteles de México son los más poderosos del mundo, y no van a poder terminar con ellos de un día a otro", señaló el experto.

"Sheinbaum tiene que poner los pies en tierra firme y no dejarse llevar. A Trump le gusta intimidar, pero ella es más inteligente y no debe dejarse manipular".